

LA NUEVA PRENSA

DIRECTOR,

Víctor J. Gólcher

PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,

Marciano Acosta

EPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. sábado 24 de mayo de 1902

NUMERO 200

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO
SE DIGNÉ VISITAR MI

DE
ALMACÉN DE 7 A. M. MUEBLES
A 8 P. M.

UNICA Emplea las finas y mejores maderas del país.— ESTILO
EN Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan Y
Costa Rica Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

LA COSTARRICENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntuaiidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7.ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

La Zapatería Guatemalteca

DE

Eusebio Alpires

se ha trasladado 25 varas al Sur del Mercado, frente á las Alcaldías. Allí encontrarán calzado bueno, fuerte y barato y puntualidad en las obras.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en tipo corriente..... 5 colones

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón..... I. Heilbron.
Via Limón..... F. Carranza
Turrialba..... Carlos Figuls
Santiago..... José Rojas
Jiménez..... Antonio Luna
Juan Viñas..... Filadelfo Fonseca
Cartago..... Angel M. Sánchez
Paraíso..... N. Sáenz
Tres Ríos.....
Curridabat..... León León
Guadalupe..... Raf. J. Montero R.
San Pedro del Mojón Luis Fait
Desamparados..... Isidro Urefia
Alajuelita..... Abram Rojas
Sta. María de Dota..... Eufracio Urefia
Puriscal..... Emilio Carvajal
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Escazú..... Víctor Zúñiga
Heredia..... Nicolás Cartín
Santo Domingo..... Ramón Bolaños R.
San Joaquín..... Hipólito Chaves
Río Segundo..... Alejandro Soto
Alajuela..... Ag. de Comiciones
San Ante de Belén..... Esteban Murille
Grecia..... Ricardo Alvarez
Naranjo..... Rogelio Castro
San Ramón..... Roberto Valladares
Zarcelero..... Jesús Vargas A.
San Carlos..... Ramón Quesada
Atenas..... Daniel Ruiz
Palmares..... Trino Araya
San Mateo..... Ernesto Valverde
Esparta..... Elías J. Chinchilla
Puntarenas..... J. M. Silva
Miramar..... Mateo Mena
Las Cañas..... Raf. Acosta C.
Santa Cruz..... José López
Liberia..... Salvador Villar
Poas..... Rafael Hidalgo
Sardinal..... Juan R. Robles.
San Marcos..... Amando Padilla
Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

AVISO

Se alquila una CASA en las inmediaciones de San José, en la calle de Guadalupe.

Informes, frente á la plaza de la Dolorosa con

LIBORIA BERROCAL.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se pega por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

La Barbería

"BOLA BLANCA"

Se encuentra en la Calle Central, Sur, cuenta con magníficos operarios.

Se desinfectan útiles

y se sirve á toda persona con delicadeza y aseo

¡¡¡ ACUDID Y OS CONVENCEREIS !!!

Hermenegildo Jiménez

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 floretes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sardas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; sinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y ½ pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

OFICINA:—AVENIDA CENTRAL, ESTE.

APARTADO número

LA NUEVA PRENSA

San José, sábado 24 de mayo de 1902

LA SITUACION

Mucho se habla de crisis, mucho se dice de miseria y sin embargo aún no se ha podido apreciar en lo que realmente es, la aflictiva situación porque atravesamos. Nos imaginamos al borde de un abismo y la verdad es que ya estamos rodando hacia la negra sima.

A diario oímos decir que la baja del café en Europa ha originado una tan triste situación como es la nuestra y sin embargo el café valió este año tanto ó poco menos que en sus buenos tiempos y la miseria aumentó en Costa Rica.

Si en la administración pasada el capital se ocultaba por desconfianza, por falta de seguridad, ahora querrá sin duda ocultarse también por sobra de confianza y seguridad. Si antes temía, ahora desea, y el caso viene á ser el mismo si no peor para el pueblo en general.

Se impone, pues, la necesidad de pactar con ese esquivo capital y entrar también con él en transacciones.

El problema de la miseria es terrorífico y sólo se soluciona por vida ó muerte.

Falta el trabajo, falta el anticipo á la agricultura, falta la empresa, falta todo y es menester crearlo ó formarlo todo.

Los aferramientos por tales ó cuales sistemas, tendrán su razón de ser en épocas bonancibles, pero ante el espectro del hambre, la vacilación es criminal.

Pan y trabajo pide el jornalero: pan y trabajo el artesano: pan y trabajo necesitan todas las clases sociales desheredadas de la fortuna y espantadas delante de una situación que ya es insostenible.

Sistemas ruinosos que sólo han halagado la vanidad de sus autores ¿por qué han de tomarse como pauta de un nuevo orden de cosas que se propone el bien general?

¿Asusta acaso un franco

rompimiento con el pasado?

Pues bien: mayor susto causará antes de mucho una situación desesperante que nos obligue á no perdonar medios para salir de ella aún á costa de todo.

Tiempo queda aún: no hemos llegado al fondo del cual no nos levantaríamos talvez nunca. Acúdase al remedio antes que la postración le haga inútil para reanimar la vida nacional.

ACTUALIDAD

Qué somos hoy? Un pueblo arruinado que aun conserva un resto de viril energía.

Pues bien, sosténgase á todo trance ese resto de vitalidad y posiblemente surgiremos de nuevo y como Lázaro á la voz de Cristo, nos levantaremos y andaremos; pero si dejamos que la miseria agote ese resto de vida, nada, es claro, tendrá poder para salvarnos.

Si el ferrocarril al Atlántico está absorbiendo todo el glóbulo rojo de la sangre del pueblo, defendámonos contra el vampiro, sacrifiquemoslo todo por tener la otra vía al Pacífico, cuanto antes.

Si los capitalistas especuladores están contribuyendo á aumentar la miseria del pueblo, protejamos á ese pueblo dentro de la justicia y el derecho y pongamos al productor, al obrero en situación de valerse por sí mismo.

Si la baja en precios del café aumenta la deuda y suprime los recursos empeñemos hasta los vestidos por producir otros artículos y si no podemos obtener nuevas y valiosas exportaciones, basémonos por lo menos á nosotros mismos, produzcamos nuestro propio consumo y conformémonos con ello sin lujo estúpido, sin vanidades de *pobres de levita*. En fin, si el mal tiene remedio, pongámo y si no lo tiene, sepámoslo de una vez para llorar como mujeres lo que no pudimos obtener como hombres.

En momentos como estos las vacilaciones, los temores, las contemplaciones, son retardos puestos á la administración del remedio, no harán sino apresurar el terrible desenlace. Decía no ha mucho en el Congreso don Ricardo Jiménez:

“¿Si una revolución se levanta en el país, iremos nosotros á ver si hay con que hacer los gastos de su debelación ó nos lanzamos á sofocarla á costa de todo sacrificio?” Haremos lo último, indudablemente.

Pues bien, más que revolución es lo que la miseria levanta en el país. Los tiros de los revolucionarios perdonan á los amigos y quizá á los rendidos, los tiros de la miseria no perdonan á nadie.

Se trata no ya de tener comodidades, refinamientos de civilización, sino de vivir, de poder comer. No se desea ni se espera gala ni adorno, se anhela solamente cubrir los miembros.

Tener la seguridad de encontrar un bocado, una comida cualquiera, y una mala tela que pueda surcirse en vestidos, esa es hoy día la suprema aspiración del obrero, del trabajador en Costa Rica.

Cuántos hay que se acuestan sin haber comido y sin la probabilidad de hacerlo al día siguiente.

Tenemos fe, sin embargo. Esperemos. Pero quiera Dios que no sea por mucho tiempo.

LAS COSAS DE OGAÑO

Cuentan de un viajero que en llegando á la margen de un torrente, sentóse con gran calma á esperar que cualquier inesperado suceso dejara enjuta la corriente ó le permitiese cruzarla sin riesgo ni fatiga. Llegó también un anciano y admirado de lo que él suponía calma filosófica en el viajero, le preguntó:

—Acaso no existe ya la puente ó desconfiais de su solidez?

—Cómo, dijo el otro ¿hay puente? ¿y sólida? y pasaréis vos delante?

El anciano le volvió la espalda y continuó su camino y cruzando el torrente llegó á la ciudad y descansó holgadamente.

Así pues, la exagerada prudencia en momentos de apuro puede hacer que paseemos el tiempo á la orilla del torrente sin atrevernos ni á buscar la puente ó esperando que alguien pase delante de nosotros.

Costa Rica es el viajero

sentado y hambriento delante del “talón de oro,” torrente cuyas hondas le detienen amedrentado no atreviéndose á dar con el vado ó con el puente para salvar el obstáculo y obtener algun descanso á sus fatigas en la opeuesta orilla, donde puede, de fijo, hallarlo.

Pero á qué esos temores?

Falsear el sistema monetario acaso es falsear los cimientos al Estado?

Si bien la fabricación de moneda no viene á llenar todos los bolsillos vacíos, lo mismo ocurre tanto si esa moneda es oro, como si es papel; con la diferencia de que el oro en país pobre jamás se tendrá en la suma que es necesario y está sujeto á desaparecer brevemente con todas sus ventajas y hermosuras; y en cambio el papel sí puede llenar todas las necesidades de la circulación, y aun más, y si bien es moneda convencional puede ser respaldado con la propiedad á la cual beneficia procurando facilidades á la producción.

Natural es que al pensar en una emisión de papel, no nos imaginamos que se haga para repartirla á puñados entre todos los pobres y necesitados, no; pero si imaginamos una emisión de papel destinado á formar un Banco que la distribuya liberalmente á cambio de seguridades para el propio respaldo del papel y en condiciones de devolución y premio tan amplias y cómodas que el productor, sin muchos apuros, no solamente asegure el rendimiento en su ramo sino que esté en situación de suministrar á su vez recursos á otros que de él dependen directa ó indirectamente.

Proyecto del diputado

Fernández Güell

La razon aconseja que si se reconoce que es la agricultura la fuente principal de nuestra riqueza, el legislador debe estudiar minuciosamente cuáles son los verdaderos obstáculos que en realidad se oponen á su natural y racional desarrollo.

En un país eminentemente agrícola como el nuestro, la razón natural indica que lo primero que debe hacerse es generalizar lo más posible la

enseñanza de la agricultura teórica y práctica para que los que á ella nos dedicamos nos perfeccionemos en nuestro oficio y sacando de la tierra el mayor provecho posible en toda la variedad de cultivos de que es susceptible, aumentemos la renta que nos produce, y con ésta satisfacer nuestras necesidades y poder contribuir con holgura á las necesidades públicas del Estado, en cambio del servicio que este brinda á los asociados procurando la conservación y seguridad de las personas y bienes de todos.

¿Qué hemos hecho para popularizar la enseñanza de la agricultura y para sacarla del empirismo en que nos la legaron nuestros antepasados? Vergüenza da confesarlo, pero es lo cierto que no hemos hecho casi nada.

Aunque en el art. 7º de la Ley General de Educación Común se establece que el mínimun de instrucción obligatoria comprende entre otras materias, para los varones en las campiñas, nociones de agricultura, es la verdad que nadie se ha ocupado de formar una cartilla agrícola que sirva para enseñar tales nociones y que esa enseñanza está descuidada.

Tal vez no sea inoportuno preguntar ¿y por qué solo en las campiñas se ha de enseñar nociones de agricultura y no hacerlo de preferencia en la capital y cabeceras de provincia en donde residen los hijos de los grandes propietarios que necesitan tanto ó más que los hijos de las campiñas la enseñanza agrícola, inspirándoles verdadero amor á la agricultura, inclinándolos á otro oficio, á otra profesión, creadora de hombres libres, sanos y robustos? ¿Por qué en las ciudades se han de formar sólo Bachilleres, Abogados y Médicos que hoy están casi abarrotados? ¿Pues no estamos viendo que esta es la causa fundamental de la empleomanía que enerva tantos brazos y actividades que podrían ser más útiles dedicados al cultivo de la tierra?

Ahí tienen, pues, los Padres de la Patria materia prima y muy buena tela para formular un buen proyecto de Ley ampliatorio del artículo 7º de la Ley citada, mandando que las nociones de agricultura se enseñen á los varones en todas las es-

cueias públicas de ciudades, comarcas y campiñas y autorizando al Ejecutivo para mandar formar, imprimir y circular por cuenta de la Nación una cartilla de agricultura adaptable á nuestro clima y cultivos tropicales.— Hasta se podría provocar un concurso y ofrecer un premio á quien presentase el mejor proyecto de esa cartilla, previo estudio y dictamen de una comisión competente, de nombramiento del Gobierno.

De San Pedro del Mojon

Ha causado general desagrado en este pueblo el nombramiento hecho en Adolfo Salas para Jefe de este pueblo. La mayoría del vecindario desea que ya que se le aceptó la renuncia á don Rafael Segura R., le sustituya en tan importante cargo el señor don José María Muñoz, persona honrada y que sabrá desempeñar á satisfacción de los vecinos las funciones de Agente de Policía de este barrio.

Es tal el descontento que los miembros de la Junta itineraria y de las Juntas de Educación renunciarán sus cargos si continúa Adolfo como Agente de Policía de aquí.

EL CORRESPONSAL.

Mayo 23 de 1902.

GACETILLA

Se dice que don Manuel Montealegre será el Administrador General de Correos, pero que sea un hecho no se sabe.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Muy satisfechos se encuentran los empleados de la Promotoría Fiscal con su Jefe Lic. don Elías Castro Ureña.

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Insistimos todavía en que la plaza de la Dolorosa no quede *in statu quo*. Nos queda la esperanza de que el señor Gobernador actual, haga de ella aunque sea un jardín, que daría otro aspecto á la iglesia de ese nombre, ya que anteriormente no se nos quiso complacer de ningún modo.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Enfermas de bastante gravedad se hallan la señora esposa y una hija de don Juan Rodríguez Arias.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El miércoles en la noche fueron obsequiados con una serenata el señor Presidente de la República y el señor Ministro de la Guerra.

Como que todos los jefes políticos están luciendo...!Según vemos en nuestro colega "El Día" en Aserrí están reventando con el que ahora tienen...! Qué habrá de eso?

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Hemos visto una jocosidad, pero procaz poesía esdrújula en cuyo fondo se ve la malévolita intención de herir á una persona modesta pero digna y correcta. Es una exigencia muy fuera del tiesto pretender que cuanto individuo esté fuera de su país haya de embarcarse ó montar en clavileno y echar á volar cada vez que en el país de su origen se alborote el cotarro.

Los señores Ricardo Bermúdez y Federico Pizarro dejaron su país porque fueron expulsados de él en 1886, teniendo el señor Bermúdez el grado de Coronel, según consta de los documentos que hemos visto y fué Sub-jefe de Estado Mayor del General Rengifo. No es pues un prófugo, un mal hijo de Colombia bajo ningún punto de vista.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Telegrama de San Mateo.— Mil gracias publicación anterior. Acá el candidato popular para Político es don Mateo Vargas, hombre progresista á quien debemos aquí los pequeños adelantos que tenemos. R. C.

Los maestros y alumnos de la Escuela Superior de Varones nº 1 están reuniendo fondos para hacer á su ex-Director don Pablo M. Rodríguez un regalo de despedida. No sabemos quién haya sido el iniciador de la idea pero sea como fuere no podemos menos de aplaudirla, pues los unos dan así una muestra de compañerismo y los otros de gratitud.

En la Prensa Libre del jueves "un padre de familia" se opone directamente á que vaya á regentar la Escuela antes dicha un joven á quienes han postulado como tal sus compañeros. Nosotros no hemos llegado tan allá: hemos dicho que en las actuales circunstancias en que queda ese plantel sería de desearse, mientras se establecen los exámenes por oposición, que vaya á dirigirlo una persona de edad pero si fuere elegido el joven candidato de que se ha hecho mención, nosotros, que reconocemos en él cualidades más que recomendables, seremos los primeros en aplaudirlo. Conste, pues.

Pronto partirá para Guatemala el comerciante don Pedro Hurtado Le deseamos feliz viaje.

Se asegura que "La Liga de Obreros" de Cartago postulará como candidato á la diputación al Lic. don Luis Anderson.

Oficial.—Se le acepta la renuncia de Jefe Político del Cantón del Paraíso al señor don Nemesio Sáenz y se nombra en su lu-

gar á don José Ana Moya, Agente de Policía en Tucurrique á quien reemplazará el señor Nemesio Alfaro.

En la sesión de ayer el patriota diputado Rodríguez hizo moción para que se aboliese la pena de golpes de vara y el diputado obrero Gólcher, presentó un proyecto de ley aumentando un 50 0/0 sobre el arancel vigente en la importación del jabón ordinario, escobas de toda clase y muebles de madera.

Un terrible ciclón ha causado muchas víctimas en Tejas ¿Qué habrá este año que parece sólo producir desgracias y muertes por donde quiera?

El gran Dewet parece inclinarse á la paz. Cuando esos gigantes deponen las armas nadie tiene derecho de hacer lo contrario en su causa.

El Día responde muy razonablemente á *El Derecho*; pero lo mejor habría sido no responder.

Van dos días que tenemos la pena de no ver á nuestro compañero y amigo el señor Guido en su asiento del Congreso. De seguro estará enfermo.

La Municipalidad de San José está en sus *traces* para no rebajar sus impuestos y los contribuyentes están en sus *catorce* para no pagar contribuciones hoy exorbitantes. Parécenos que la Municipalidad ha asumido una actitud inexplicable ante el público que tiene de sus individuos un altísimo concepto.

Hemos recibido la publicación "Boletín de las Escuelas Primarias." Su primer artículo sobre las necesidades de la educación común nos ha parecido notable por más de un concepto.

Nos dicen que el 1º de junio saldrá á luz un nuevo diario dirigido por el escritor nicaragüense don Carlos Selva.

Se da de baja en el servicio activo de las armas á los subtenientes don Ulderico Coto y don Leónidas Marín y de alta al subteniente don Antonio Alvarez Quesada. Se asciende á subteniente de Infantería al sargento 1º Ismael Rodríguez.

En el Partido de Cartago del Registro de la Propiedad, cuyo despacho va al día 20, hay ocho documentos defectuosos.

También en la sección de Hipotecas hay detenidos seis *por falta de pago* de los derechos respectivos.

El señor don Gregorio Fuentes previene á los vecinos propietarios de casas la obligación en que están de construir sus aceras ó reedificarlas y de reformar ó hacer las canoas en que se recoge el agua pluvial, para evitar así obstrucciones en el tránsito. Agrega: "Esto, en el perentorio término de quince días". Olé, por la mansedumbre!

Don Marcial Alpizar vendió su comisariato de Dos Novillos, Línea vieja, al señor Ramón Alvarez.

COMUNICADOS.

EN GUADALUPE

Queremos hacer públicos ciertos hechos que deben ser conoci-

dos de todos para q' el fallo de la opinión pública caiga sobre el que crea realmente culpable.

Ipis es una pequeña población vecina de Guadalupe, que ha sido presa de la terrible viruela, los atacados de esa enfermedad han sido aislados completamente y todas las necesidades de los apestados han sido cubiertas por cuenta del Gobierno. El doctor Jiménez y don León Zeledón han sido los encargados de distribuir todos aquellos artículos de primera necesidad, pero tan injusta ha sido la repartición, que familias que antes consumían una cajuela de maíz á la semana, la han conformado con un cuartillo, en cambio á otras les han colmado la medida, casi sin necesitarlo.

El Cordón Sanitario que aislaba á los virulentos está ya quitado, ahora se trata de pagar las cuentas que á nombre del Gobierno han hecho los antes dichos señores para los apestados. El doctor Jiménez encargado de ese pago ha estado llegando con un libro y nunca ha concluido de pagar dichas cuentas y hasta desconociendo lo más trivial de la buena educación, ha procedido con grosería cuando cierta persona ha llegado á cobrar.

Queremos que se nos diga: ¿Hado el Gobierno suficiente dinero para cubrir esas cuentas? Si? Entonces de dónde proceden los retrasos? No? Pues que haya

más educación para tratar á acreedores del Gobierno por áculos de primera necesidad dándoles á los pobres enfermos de viruela

Jose M. Alvear

Ipis, 23 de mayo de 1902.

Santa Bárbara de Heredia

Señor Ministro de Gobernación

Al Gobernador de esta Provincia le hizo protesta los Jefes del Club de esta Directiva, "del Partido Nacional, contra el continuismo de don Miguel Arias como Jefe Político.

Suplicamos su remoción: sucediéndolo un hijo del mismo cantón, que los hay aptos y desinteresados.

Porque no conviene á los intereses de esta localidad extraño como don Máximo Víquez y otros: que nos han asegurado pretenden el mismo puesto, esto sin perjudicarles en nada su honradez

Se dice: que traen solicitudes percibiendo firmas en favor del uno ó del otro: pero confiamos en que el supremo Gobierno hará caso omiso, á esas impertinencias amigas de círculos y odios de separación.

Un Nacional,

Por exceso de material no nos es posible publicar los cables. Perdonen los suscritores.

Y A LLEGÓ

la famosa suela de San Ramón,

preparada de tal manera que no tiene esesorredor desagradable que tiene la generalidad de las suelas.

Se vende en casa de don José Santos Porras, Avenida 12, O.

P. G. VELLA

Cervecería de la Sabana"

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

Quien sabe idiomas es rico.

Francés
Inglés
Alemán
Italiano

El profesor PHILIPP VOIGTEL enseña las lenguas susodichas, siguiendo un método puramente práctico, que habilita al discípulo, en poco tiempo, no solamente á leer y escribir, sino también á HABLAR el idioma extranjero.
Calle 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

LA GRAN Ciudad de Londres,

Frente al Mercado, lado Sur.

Allí hay de todo. ¿Qué podrá dearse en San José que no lo tenga Mr. Asch en su inmenso Almacén?

Unica casa en San José que DE VERAS vende á precios de BARATILLO.

EN EL BARRIO DE LA SOLEDAD

riendo dos casas de habitación, pequeñas. Para precio y condiciones, entenderse con

AGUSTÍN JIMÉNEZ C.

Taller de Hojalatería, Avenida 7a., No. 89.

Panadería "La Francia"

de Félix Giró

Frente al Mercado, lado Oeste

El pan más sabroso y aseado que se consume en San José. Por la mañana y por la tarde se encontrará allí pan tierno, magnífico.

Todo mundo debe probar este pan en la seguridad de que quedará satisfecho el gusto más delicado.

BAZAR DEL MERCADO

(Propietario: José Esquivel)

El constante favor que el público dispensa á esta casa, la mantiene en situación de estar renovando su rico surtido de telas y géneros de toda clase mensualmente. Allí se encuentra cuanto pueda desearse en el Almacén mejor surtido, y sus precios son ya conocidos por EQUITATIVOS.

La tipografía LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamieq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ?— Ud. ?— Pues pase á la

Barbería Popular,

situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlos.

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAUULT y C^{ia}

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerick, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezones, los empedines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antipeidémico.

JABON DE BICLORURO DE HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



KANANGA del JAPON

RIGAUD y C^{ia} Parfums

Proprietarios de la Real Casa de España

8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo. Aceite de Kananga. Tesoro de la cabellera, que ablanda, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Parfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO Abogados y Notarios

Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUÍN TREJOS

Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUÍN AGUILAR G.

Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

Y

IBLAS PRIETO

Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

Y

RICARDO CASORLA

Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N^o 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

Y

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ

Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚNIGA. Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ. Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

DOCTORES ROJAS, SOTO

Y FONSECA CALVO. Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA. Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tab de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100
" " "Nacionales" " " 4-00 " "
" " "After Supper" " " 4-00 " "
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos diríjanse á Eloy González y C^o.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le da la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valdare